
 

 

 

 

 

 

香港特別行政區  

第四屆灣仔區議會屬下 

食物及環境衞生委員會 

第二十次會議記錄 

 

日  期︰  二○一五年二月十日(星期二) 

時  間︰  下午四時○六分  

地  點︰  香港灣仔軒尼詩道 130 號修頓中心 21 樓  

灣仔民政事務處區議會會議室  

  

出席者  

主席  

鍾嘉敏議員  

 

副主席  

鄭其建議員  

 

委員   

李碧儀議員 

李均頤議員 

孫啟昌議員, SBS, MH, JP 

黃楚峰議員 

鄭琴淵博士, BBS, MH 

伍婉婷議員, MH 

龐朝輝議員 

李勝幟委員  

 

政府部門代表  

黎慧怡女士    民政事務總署灣仔民政事務助理專員  

甘鎮昌先生    民政事務總署灣仔民政事務處高級行政主任(地區管理) 

陳小萍女士    民政事務總署灣仔民政事務處高級聯絡主任  

陳中志先生    食物環境衞生署灣仔區環境衞生總監  

林子雲先生    食物環境衞生署高級衞生督察(潔淨/防治蟲鼠) 

陳思嘉醫生  衞生署醫生(社區聯絡)2 

陳麗文女士    香港警務處灣仔區行動主任  

梁元熹女士  路政署維修工程師 /灣仔區  



 
二 

張家禮先生  屋宇署屋宇測量師 /B3-2 

湯柏儒先生  地政總署總產業主任(港島東 ,西及南區地政處) 

莫文輝先生  地政總署高級產業主任 /土地管制(2) 

鍾偉建先生  渠務署工程督察/香港東及灣仔 1    

 

機構代表  

黎慧賢女士  香港吸煙與健康委員會總幹事        

吳麗盈女士  香港吸煙與健康委員會項目籌劃高級經理    

周錦威先生  灣仔區青年大使會主席  

盧愛華女士  環創社高級傳訊幹事  

江愛萍小姐  環創社行政幹事  

 

秘書  

黃旭希女士    民政事務總署灣仔民政事務處行政主任(區議會)1 

______________________________________________________________ 

 負責人  

歡迎辭   

主席歡迎各委員及政府部門代表出席會議。   

  

第 1 項：通過灣仔區議會屬下食物及環境衞生委員會第十九次會議記錄  

 

 

2. 經李均頤議員動議，鄭琴淵議員和議，委員會通過第十九次會議記錄。  

  

報告事項   

第 2 項：二○一四∕二○一五年度撥予食物及環境衞生委員會的灣仔區議會撥

款使用情況  

(食物及環境 1/2015 號) 

 

3. 委員同意並備悉上述文件內容。  

 

 

 

 

 

(黃楚峰議員於下午四時十一分出席會議。 ) 

(龐朝輝議員於下午四時十八分出席會議。 ) 

 

  

討論事項  

第 3 項：  灣仔區議會屬下食物及環境衞生委員會的行動清單  

(食物及環境 2/2015 號) 

 

4. 已根據第十九次會議討論結果更新上述文件，各政府部門亦已更新行動清

單內各項目最新情況。 

 

 

 

 

 

 

 

 

(議程第 6 項) 

(議程第 7 項) 



 
三 

5. 各政府部門就文件作補充，介紹部門最新跟進情況。委員備悉文件，並有

以下意見:  

 

(i) 主席指留意到文件上霸佔公共地方的票控數字較上一次會議匯報

為多，詢問部門票控的主要集中區域和位置。食環署環境衞生總監

陳中志先生回應指除固定巡查位置外，部門亦會因應市民投訴的個

別位置巡邏及執法。因此，票控數字可能會相應浮動。主席跟進指

經過部門將資源集中於區內店舖霸佔公共地方黑點的執法工作，寶

靈頓道的店舖霸佔公共地方情況已大大改善，但留意到該址違例泊

車情況較以往嚴重，促請警方加強於上址執法。  

 

(ii) 委員就持牌食物製造廠(街頭小食店)衞生問題發表意見，反映指柯

布連道 2 號對出空地的衞生問題有惡化跡象，渠道時有異味，詢問

該址的更換渠蓋工程進展。委員亦指出上址的非法展示商業廣告牌

的情況有故態復萌的跡象，促請有關部門跟進。路政署代表梁元熹

女士報告指該址的渠蓋更改工程已完成。食環署總監陳中志先生表

示留意到上址的衞生情況，會加強宣傳及執法工作；部門亦留意到

該址非法展示易拉架廣告牌的情況嚴重，會加派人手打擊，加強執

法。  

 

(iii) 委員亦表示留意到位於百德新街香港大廈的小食店衞生情況惡

劣，污水問題使附近街道有渠塞的問題，促請部門派員跟進，並於

下次會議匯報跟進情況。  

 

(iv) 就區內非法張貼廣告及懸掛橫額問題，委員要求有關部門加強執法

力度，亦建議於文件上將檢控非法展示非商業廣告牌的執法數字一

併顯示。食環署總監陳中志先生回應指會於下次會議起於文件中註

明與地政總署就以上問題進行聯合行動的相關資料供委員參考。  

 

(v) 有關區內餵飼雀鳥黑點的跟進情況，委員指出雖然食環署於文件顯

示已於黑點當眼處豎立警告牌，但於百德新街未見有部門設置的警

示牌，希望食環署能於各個餵飼雀鳥黑點均設置警告牌。委員亦要

求部門於文件列明有關打擊區內餵飼雀鳥的執法行動資料。食環署

總監陳中志先生表示由於較難找到於百德新街能張貼警告標語的

街邊牆壁，部門會考慮於該址設置坐地木牌。食環署亦曾多次於清

晨到近循道衞理大廈位置進行突擊執法行動。食環署報告截至是次

會議，部門共發出 5 張定額罰款通知書。  

 

(vi) 主席總結指明白各部門為維持區內衞生情況一直有努力執法，故希

望部門能於文件上更詳細列明於區內的執法行動內容或數字，讓委

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
四 

員更了解各部門的執法情況。  

 

第 4 項：灣仔區議會屬下食物及環境衞生委員會的環境衞生黑點行動清單  

(食物及環境衞生委員會文件第 3/2015 號) 

 

 

6. 主席歡迎下列部門代表出席會議 : 

 

梁元熹女士  路政署維修工程師 /灣仔區  

張家禮先生  屋宇署屋宇測量師 /B3-2 

湯柏儒先生  地政總署總產業主任(港島東 ,西及南區地政處) 

莫文輝先生  地政總署高級產業主任 /土地管制(2) 

鍾偉建先生  渠務署工程督察 /香港東及灣仔 1    

 

7. 已根據第十九次會議討論結果更新上述文件，各政府部門亦已更新各項目

最新情況。  

 

8. 各政府部門就文件作補充，介紹部門最新跟進情況。委員備悉文件，並有

以下意見: 

  

(i) 就告士打道臨時垃圾收集站的衞生問題，主席指雖然理解食環署已

為該垃圾站做過不少改善工程和更新設備，但始終該址作為臨時垃

圾收集站，所採用的設備並不是最符合正式垃圾收集標準或最更新

的。而附近居民亦反映指不時留意到承建商和垃圾收集商為方便，

處理收集的垃圾時只將收集站捲閘半蓋，影響附近環境衞生。主席

指亦留意到該垃圾站外牆經時間侵蝕，出現褪色情況，希望食環署

能一併跟進。食環署高級衞生督察林子雲先生回應指會繼續與部門

詳細研究該垃圾站的改善工作，早前亦已更換該址的捲閘和加建閘

門，及已更新和美化了垃圾站的圍板；部門亦留意到垃圾站外牆的

油漆有剝落情況，正聯絡有關部門探討進一步的改善工程。  

 

(ii) 主席跟進指長遠而言，希望灣仔民政事務處可以能與有關部門協

調，研究重置告士打道臨時垃圾收集站或將其原址重建成正式垃圾

收集站的可能性。  

 

(iii) 委員指謝斐道 477-491 號後巷（近肇明大廈）的衞生情況經過食環

署的努力後已見改善，但該址的僭建問題仍未解決。雖然大廈業主

立案法團已積極處理事件，但認為由於該處僭建個案牽涉侵權問

題，相關政府部門有責任作積極跟進。委員亦質疑屋宇署不應於文

 



 
五 

件上公開該大廈管理職員的個人資料，要求部門留意。屋宇署代表

張家禮先生回應指部門只可根據有關條例賦予的權力頒發清拆命

令予大廈業主或業主立案法團 (如屬於公共地方 )，要求作跟進處

理。據了解，該立案法團已向上址僭建物的佔用人提出訴訟，有關

聆訊亦將於二月尾展開，部門會繼續跟進個案，並向委員會匯報最

新進展。  

 

(iv) 主席跟進寶靈頓道與堅拿道西之間的 T 字型後巷兩旁大廈的渠道

漏水情況，詢問屋宇署或相關部門能否提供有關大廈的渠道圖則，

讓大廈業主能根據資料作渠道改善工程。屋宇署代表張家禮先生指

有關人士只需提供大廈地址，就可在屋宇署樓宇資訊中心索取大廈

渠道圖則，歡迎有需要人士查詢。  

 

(v)  

–  汕頭街 1 號(汕頭街廣泰樓對出空地 ) 

–  皇后大道東 36-44 號  

–  盧押道及駱克道交界 (喜喜茶餐廳門口 ) 

 

(屋宇署代表張家禮先生、渠務署代表鍾偉建先生於四時三十分離席。) 

 

第 5 項：食物環境衞生署  二零一五年灣仔區滅蚊運動（第一期）  

(食物及環境衞生委員會文件第 4/2015 號) 

 

 

9. 食環署高級衞生督察林子雲先生介紹文件。委員備悉文件，並有以下意見 : 

  

(i) 主席鑑於食物及衞生局現時以預防登革熱為部門的重點工作，現今

亦是流感高峰期，關注食環署於今期滅蚊行動有何特別工作能更廣

泛地為區內市民宣傳滅蚊和預防登革熱的資訊。  

 

(ii) 食環署總監陳中志先生表示於滅蚊運動期間部門會加派人手進行

滅蚊工作，亦會定期舉辦跨部門會議，希望各部門能協助檢查區內

特別需要進行防蚊工作的設施。食環署亦有留意區內蚊患指數，雖

然暫時灣仔區未見有嚴重蚊患情況，但如遇有蚊患於區內爆發，部

門會與區內各個設施管理單位舉行會議，了解各管理單位的滅蚊工

作，並指導適當的滅蚊方法。  

 

(iii) 經討論後，委員會同意未來能與區內團體合作，利用灣仔民政事務

處提供有關區內大廈管理的資料，為區內「三無大廈」作調查和研

 

 

 



 
六 

究可行的簡單滅蚊工作。  

 

 

(地政總署代表湯柏儒先生、莫文輝先生及路政署代表梁元熹女士於四時四十

五分離席。) 

 

 

第 6 項：香港吸煙與健康委員會介紹無煙推廣計劃  

(食物及環境衞生委員會文件第 6/2015 號) 

 

10. 主席歡迎下列機構代表出席會議 : 

 

        黎慧賢女士  香港吸煙與健康委員會總幹事 

吳麗盈女士  香港吸煙與健康委員會項目籌劃高級經理 

 

11. 香港吸煙與健康委員會項目籌劃高級經理吳麗盈女士介紹文件。委員備悉文

件，並有以下意見 : 

 

(i) 委員對無煙推廣計劃表示歡迎，並希望香港吸煙與健康委員會能有更

多與區議會的合作，推動區內的控煙工作。 

 

(ii) 主席表示對香港吸煙與健康委員會工作的支持，認為計劃推行的活

動能廣泛地涵蓋不同年齡層的人士。主席亦表示樂見在香港吸煙與

健康委員會、食環署及控煙辨的努力下，社會人士於街頭的吸煙情

況有改善跡象，但始終吸煙對身體健康有負面影響，建議委員會接

觸區內婦女或地區團體，深化針對區內女性的控煙宣傳工作。  

 

(iii) 委員建議香港吸煙與健康委員會可以顧及伴侶或親子關係作鼓勵

女性吸煙者戒煙的切入點。而由於灣仔區女性吸煙者以在職人士為

主，提議委員會可與區內商業機構合作，宣傳控煙。委員又認為香

港整體吸煙數字仍有待改善，故希望有關部門能通力合作，積極推

動區內的控煙工作。  

 

(iv) 香港吸煙與健康委員會代表黎慧賢女士回應指感謝各委員的建議，亦

認同社會仍需更多針對女性的控煙宣傳工作。黎女士希望能藉區議會

和地區團體提供的支援，深入各區了解女性吸煙人士的特性，「度身

訂造」具針對性的控煙運動。  

 

 

(警務處代表陳麗文女士於五時十七分離席。) 



 
七 

(v) 主席總結指認同區議會是香港吸煙與健康委員會推廣、宣傳控煙活

動的良好橋樑，亦希望於未來一年能透過介紹地區團體合作舉辦更

多控煙宣傳活動。  

 

(孫啟昌議員於下午五時二十分出席會議。 ) 

 

第 7 項：區議會撥款申請  ―   

(i) 「玻璃樽回收 2015」之“環、源、攪、作”  

(食物及環境衞生委員會文件第 5/2015 號) 

 

12. 委員討論下列撥款申請 :  

 

 

 

文件編號 計劃名稱 申請機構 申請款額

(元) 

建議撥款額(元) 

5/2015 「玻璃樽回收 2015」之

“環、源、攪、作” 

灣仔區青年大

使會  

110,000 110,000 

備註:  

(i) 主席建議申請機構應更正「郵費(區內大廈立案法團及酒店 )」為「郵費

(區內大廈立案法團及酒吧)」。  

(ii) 委員詢問團體會從何途徑聘請玻璃樽回收服務員及分享會／工作坊的

舉辦地點。團體代表盧愛華女士回應指會透過向清潔公司招標、邀請更

生會安排更生人士或透過團體網頁邀請社會人士參與回收活動。而分享

會／工作坊的舉辦地點暫定於禮頓山社區會堂或灣仔活動中心。  

(iii) 委員要求團體提供工作坊參加人數或場數內容，並提醒團體由於回收工

作有一定風險，要確保參與回收工作人士的勞工福利、待遇和保險能得

到全面保障。  

(iv) 委員同意合辦和資助上述活動及給予相關豁免。  

會後補註：  

(i) 團體就活動內容作修改，申請總額不變，並向委員會發出更新版文件，

供委員備悉。  

(ii) 撥款及財務委員會於二○一五年二月十七日的會議上，通過此撥款申

請，詳情請參閱撥款及財務委員會第 22/2015 號文件。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
八 

第8項：下次會議日期  

13. 下次會議將在二○一五年四月九日 (星期四)下午四時正舉行。  

 

14. 議事完畢，會議於下午五時四十分結束。  

 

 

灣仔區議會秘書處  

二○一五年三月  

 

 

 

本會議記錄於二○一五年四月九日正式通過。 

 

 


